

y actualizada selección bibliográfica que acompañan a todas y cada una de las disposiciones, así como los anexos estadísticos incorporados. En fin, una obra de enjundia, que constituye uno de los mejores regalos para este año de efemérides.

Juan Bautista Delgado Cánovas

Profesor Asociado de Derecho internacional público y relaciones internacionales

Universidad de Murcia

VV.AA.: *Anuario Internacional CIDOB 1994. Claves para interpretar la política exterior española y las relaciones internacionales en 1994*, ed. Fundació CIDOB, Barcelona, 1995, 555 pp.

Fiel a su cita anual con el lector interesado en las relaciones internacionales, la Fundación CIDOB nos ofrece de nuevo su anuario, instrumento indispensable para interpretar la evolución de los acontecimientos mundiales en 1994. Ante una realidad internacional dominada por una clara dinámica de profundas mutaciones y de búsqueda de un *nuevo orden* todavía no hallado, esta obra intenta contribuir a la comprensión de la realidad internacional a través de una perspectiva que combina las aportaciones de especialistas españoles y extranjeros.

Como en ediciones anteriores, el anuario internacional CIDOB se estructura en cuatro grandes apartados. El primero aborda las relaciones exteriores de España. El segundo a las cuestiones europeas. El tercero a la coyuntura internacional y el último, como es habitual, se ha dedicado al estudio monográfico de una zona geográfica, esta vez el espacio postsoviético. Ello responde, según se explica en la presentación, a que este área representa la quintaesencia de las paradojas y contradicciones de la dinámica global antes mencionada, de la que su propio proceso de cambio ha sido un motor primordial (recordemos los interminables conflictos interminables de Chechenia, Nagorno-Karabaj, Abjasia, etc.).

Ahora bien, lo que hace de esta obra una referencia indispensable son los anexos que acompañan a cada uno de los bloques temáticos. La cronología de la política exterior española y de las comunidades autónomas del Estado español, de la cooperación internacional, de la política exterior de la Unión Europea o la selección de indicadores de desarrollo humano y medio ambiente son sólo algunos de los datos que se pueden encontrar en el anuario. Mención aparte por

su interés y exhaustividad merecen las estadísticas sobre el espacio postsoviético. En definitiva, una obra de consulta insustituible para cualquier estudioso de la política internacional.

Juan Bautista Delgado Cánovas  
Profesor Asociado de Derecho internacional público y relaciones internacionales  
Universidad de Murcia